

AGRESIONES A PERIODISTAS DURANTE 1993
"EL OFICIO MÁS RIESGOSO DEL MUNDO" (CMDPDH*)

Ma. Guadalupe García Pérez**

El narcotráfico, el terrorismo, la represión policial, la monopolización y la oligopolización de los medios de comunicación, son algunos de los factores que atentan contra los derechos humanos de los periodistas y de la libertad de expresión. La cronología que aquí presentamos da cuenta de cómo esta profesión sigue siendo objeto de múltiples agravios, entre ellos la llamada "censura final" (el asesinato).

Para la elaboración de este documento fue consultado el Banco de Datos: *La comunicación social en la prensa nacional: Información sistematizada* que se realiza desde 1986 en el Centro de Estudios de la Información y la Comunicación, de la Universidad de Guadalajara. La sistematización de dicho Banco se centra en los siguientes diarios: *La Jornada*, *El Norte*, *El Occidental*, *Siglo 21*, *El Financiero* y el semanario *Proceso*. La fecha que acompaña a cada síntesis de nota corresponde al día en que los periódicos publicaron la información.

* Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos.

** Centro de Estudios de la Información y la Comunicación, Universidad de Guadalajara.

4 de enero

MÉXICO. Durante el presente sexenio han sido asesinados 32 periodistas en México, según informe de la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos. En un balance realizado por este organismo, se indica que la muerte se abatió sobre directores, articulistas, reporteros, redactores, corresponsales y "hasta vigilantes de los medios locales y nacionales". Señala que la cifra reportada en el sexenio actual se aproxima a los 35 homicidios registrados en el régimen de Miguel de la Madrid Hurtado.

10 de enero

ITALIA. El periodista siciliano Gisepe Alfano que se especializó en la cobertura de las actividades de la mafia, fue muerto a tiros mientras se dirigía a su casa. Sus colegas atribuyeron el asesinato al crimen organizado.

11 de enero

MÉXICO D.F. El director de la Agencia Nacional de Información, Francisco Martínez Fallad informa que el 19 de diciembre de 1992 la agencia a su cargo sufrió daños y pérdidas materiales como resultado de un robo cometido en agravio de los bienes de dicha empresa.

17 de enero

VENEZUELA. Maria Verónica Tecari, periodista venezolana, murió a causa de las heridas sufridas en la cabeza por una bomba lacrimógena disparada por la policía. El gremio periodístico de este país, señala que la muerte de la periodista

evidencia las crecientes dificultades de los reporteros venezolanos en el desempeño de su profesión.

TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIAPAS, MÉXICO. Elementos de la policía judicial de Chiapas detuvieron al director del diario *El Observador de la Frontera Sur*, Francisco Ramírez Solís y lo llevaron por la fuerza a un careo con el "homosexual" Miguel Gerónimo Segura, quien decidiría si el periodista era o no el asesino de su compañero Martín Ordóñez Vázquez, victimado el 28 de octubre de 1992. Frente a las instalaciones del periódico cuatro patrullas bloquearon el automóvil del periodista.

21 de enero

TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIAPAS, MÉXICO. Unos 35 periodistas chiapanecos realizaron una marcha silenciosa en protesta por el atropello policiaco que sufrió el director del diario *El Observador de la Frontera Sur*, Francisco Ramírez Solís —quien ha sido amenazado de muerte en dos ocasiones— y demandaron el cese a las violaciones de los derechos humanos, respeto a la libertad de expresión y exigieron garantías para realizar su trabajo.

22 de enero

HUAJUAPAN, OAXACA, MÉXICO. La Organización de Periodistas Independientes de la Mixteca Oaxaqueña (OPIMO) protestó contra la violencia y arbitrariedad de la policía municipal de Huajuapán, cuyos elementos impidieron que reporteros de la fuente recabaran información.

CIUDAD JUÁREZ, CHIHUAHUA, MÉXICO. Policías fiscales agredieron a cuatro periodistas del Canal 56 y de *El Diario de Juárez* en el puente internacional de la avenida Lerdo, cuando tomaban imágenes de las instalaciones. Los agredidos son el camarógrafo Gabriel Jasso, a quien le rompieron una cámara valuada en 12 000 dólares, y el reportero Juan Torres, así como

Aurelio Suárez y Jaime Balleres, fotógrafos de *El Diario de Juárez*.

23 de enero

REYNOSA, TAMAULIPAS, MÉXICO. Maximiano Quirino Escobar, fotógrafo del diario *Consigna de Reynosa*, fue asesinado al parecer por un ajuste de cuentas entre narcotraficantes, informó la Policía Judicial del Estado. El periodista de 42 años fue muerto de cuatro balazos frente a su hogar.

29 de enero

CIUDAD JUÁREZ, CHIHUAHUA, MÉXICO. Fueron desalojados más de 100 empleados del periódico *El Observador de Chihuahua*. Unos 200 judiciales llegaron al edificio con orden expresa de la PGJE, que consideró que la parte afectada fue despojada "ilícitamente" de su propiedad. De acuerdo a los trabajadores desalojados, los agentes policiacos llegaron al lugar, rompieron la puerta y los cristales del edificio y procedieron a empujarlos a puntapiés; ocho de ellos resultaron levemente lesionados.

3 de febrero

TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIAPAS, MÉXICO. Con dos impactos de bala calibre 45, en la región malar del lado izquierdo de la cabeza fue victimado el periodista Roberto Mancilla Herrera; hasta el momento se desconoce el móvil del crimen, aunque el procurador de justicia, Rafael González Lastra descartó el robo. En protesta por el asesinato, periodistas de Chiapas, realizaron una marcha silenciosa demandando el esclarecimiento del homicidio. Mancilla Herrera, de 43 años de edad, se desempeñaba actualmente como articulista del periódico *Cuarto Poder*, y fungía como encargado de difusión de programas de la Delegación Estatal de la Reforma Agraria, y como director del Foro

Cultural Universitario y de la Librería Universitaria. Fue fundador del diario *El Observador de la Frontera Sur*.

HAITÍ. El periodista Colso Dormé desapareció mientras cubría una manifestación de protesta efectuada con el fin de rechazar la presencia del emisario de la ONU. Lo anterior es un reflejo de la campaña de arrestos, torturas y amenazas de muerte contra los periodistas, que se ha intensificado en Haití, indicó Anne Fuller quien dirige la Coalición Nacional para Refugiados Haitianos.

5 de febrero

OAXACA, OAXACA, MÉXICO. En Oaxaca, medio centenar de comunicadores sociales, efectuaron un mitin de protesta para pedir el esclarecimiento del homicidio del periodista Roberto Mancilla Herrera.

6 de febrero

TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIAPAS, MÉXICO. A cuatro días de la muerte de Roberto Mancilla Herrera, la policía no ha detenido a ninguna persona responsable del asesinato del periodista; se continúa con la investigación.

9 de febrero

HAITÍ. Colso Dormé, quien fue secuestrado la semana pasada, apareció abandonado frente a las oficinas de Radio Tropic. Estaba amarrado, afeitado y con la cabeza golpeada. Todas las estaciones de radio privadas de Haití suspendieron la transmisión de noticias durante dos horas como protesta contra el secuestro del periodista.

12 de febrero

VILLAHERMOSA, TABASCO, MÉXICO. En una carta abierta dirigida al presidente de la República, el director del periódico *Diario de la Tarde de Tabasco*, José Antonio Collado, denuncia la agresión que sufrió la periodista Rebeca González López corresponsal de dicho periódico. El presidente del Concejo Municipal de Villahermosa, Carlos Alberto Wilson Gómez, golpeó a la periodista —en el rostro y en varias partes del cuerpo—, cuando ella cumplía con su trabajo.

14 de febrero

TUXTLAGUTIÉRREZ, CHIAPAS, MÉXICO. La viuda del periodista Roberto Mancilla, Martha Mendoza Ahedo exige que se aclare el crimen de su esposo.

17 de febrero

LATINOAMÉRICA. En el marco del seminario Derechos Humanos de los Periodistas, la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP), declaró que 90 % de los crímenes contra periodistas quedan impunes por ineficiencia en las investigaciones. Encabeza las cifras Colombia, con un total de 74 periodistas asesinados entre 1979 y 1993. En segundo lugar está México, con 73 periodistas asesinados. Le sigue Guatemala, con 48; El Salvador, con 44; Argentina, Chile y Perú con 25 cada uno; Brasil con diez y Nicaragua con nueve periodistas asesinados.

18 de febrero

LATINOAMÉRICA. Con el lema “no a la impunidad”, la Comisión de Investigación de Atentados a Periodistas (CIAP) pedirá

el respaldo de los organismos de derechos humanos a sus acciones jurídicas y a sus denuncias públicas para lograr que se sancione a quienes cometen crímenes contra periodistas.

MÉXICO. El presidente de la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP), Luis Suárez, dijo que en atentados contra periodistas, México se diferencia por la gravedad de estos hechos en provincia, donde imperan poderes caciquiles y una policía corrupta y criminal que procede por su cuenta. Durante la clausura del seminario Derechos Humanos de los Periodistas, el comité ejecutivo de la FELAP anunció la puesta en marcha de la Comisión Investigadora de Atentados a los Periodistas.

23 de febrero

MAZATLÁN, SINALOA, MÉXICO. El gobernador de Sinaloa Renato Vega Alvarado tiene voluntad para que el caso del periodista asesinado Manuel Burgueño Orduña sea resuelto a la mayor brevedad.

2 de marzo

CIUDAD VICTORIA, TAMAULIPAS, MÉXICO. Veintidós informadores de Tamaulipas protestaron por la obstrucción de su trabajo. Los reporteros presentaron su querrela en diciembre pasado contra el ex director de Ceresos, Jacinto Flores Peña; el director del Reclusorio Local, Miguel Angel García; por los delitos de daños en propiedad ajena y "obstrucción al ejercicio periodístico".

5 de marzo

MÉXICO, D.F. El reportero gráfico José Herrera Cañas, quien laboraba para la empresa Servicios Fotográficos Profesionales, fue encontrado muerto en el interior de una camioneta, en el

perímetro de la colonia Díaz Mirón en la Delegación Gustavo A. Madero.

14 de marzo

COLOMBIA. Eustorgio Colmenares, director del periódico *La Opinión* de Cucuta, Colombia, fue asesinado a balazos por pistoleros no identificados. En medio de una indignación general y las protestas de miles de personas, fue sepultado el cadáver del político y periodista.

16 de marzo

CIUDADJUÁREZ, CHIHUAHUA, MÉXICO. La reportera Jessica Elizalde de León, quien trabajaba en una radiodifusora de Ciudad Juárez, fue asesinada en su domicilio por un individuo que le disparó dos balazos con una pistola calibre nueve. Fuentes policíacas indicaron que el homicidio trató de simular una muerte por cuestiones pasionales, sin embargo consideran que el asesinato puede tener más fondo.

24 de marzo

LATINOAMÉRICA. La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) condenó el asesinato de doce periodistas en los últimos seis meses. Se dieron cuatro casos en México, cuatro en Colombia y otros cuatro en Venezuela.

12 de abril

COLOMBIA. El director y propietario del diario *El Espacio* de Santa Fe de Bogotá, Jaime Ardila Casamitjan fue secuestrado por miembros del Ejército de Liberación Nacional (ELN), según informes de autoridades colombianas.

13 de abril

VILLAHERMOSA, TABASCO, MÉXICO. Personas no identificadas violaron escritorios para sustraer material periodístico de los archivos del diario *Presente* de Villahermosa. El director administrativo de dicha publicación, Antonio Leal, indicó que el allanamiento tenía como interés llevarse material periodístico de los archivos, pues los objetos de valor material quedaron intactos.

15 de abril

GUATEMALA. Rigobert Mench condenó e asesinato del periodista Marco Tulio Díaz, operador del noticiero radiofónico *Guatemala Flasch*, ocurrido el 26 de marzo pasado en circunstancias aún no aclaradas y subrayó que los ataques que sufre la prensa son uno de los mensajes más grandes que recibe el mundo acerca de la falta de seguridad y paz en Guatemala.

21 de abril

MUNDIAL. Al menos 61 periodistas fueron asesinados en 1992, mientras 123 permanecían detenidos hasta el primero de enero de este año en diferentes países, entre ellos la antigua Yugoslavia, Turquía, Colombia y Perú. Algunos han sido asesinados por francotiradores y otros por narcotraficantes, según el informe anual de la organización de Reporteros sin Fronteras (RSF). Señalan que la ex Yugoslavia es una de las regiones más peligrosas para los periodistas. En esa zona han muerto 27 —doce en 1992— desde el comienzo del conflicto. La mayoría victimados por francotiradores. La cifra es casi igual al total de periodistas que murieron en el Salvador —30— durante los ocho años que duró la guerra.

5 de mayo

ARGENTINA. Daniel Capalbo, uno de los cinco secretarios de redacción de la revista de noticias *Somos*, recibió un balazo en la espalda, y aunque está fuera de peligro, se encuentra en constante vigilancia médica, según informó Roberto Casella, periodista de esa publicación. Indicó que aún no se sabe si la herida que recibió Capalbo se debió a un atentado o si sólo fue "una bala perdida".

9 de mayo

TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIAPAS, MÉXICO. Aprehenden en Tuxtla Gutiérrez a los autores intelectuales y materiales del asesinato del periodista Roberto Mancilla Herrera. Los responsables son: Esteban de Jesús Zorrilla y Vicente Espinosa.

10 de mayo

AGUASCALIENTES, AGUASCALIENTES, MÉXICO. El director del diario *Tribuna Libre* de Aguascalientes, Ramiro Luévano López, fue agredido y amenazado de muerte por dos individuos. Cuando el periodista abordaba su automóvil, uno lo distrajo con el pretexto de pedirle información sobre publicidad, mientras que otra persona intentaba forzar la portezuela derecha del auto. Los presuntos agresores lo obligaron a ubicarse en el centro del asiento; sin embargo, el periodista logró salir del vehículo. Fuera de éste los hombres lo golpearon y lo amenazaron de muerte. Fuentes del diario dijeron que este suceso se suma a una cadena de agresiones cometidas desde el pasado periodo gubernamental.

11 de mayo

MUNDIAL. Más de 40 periodistas fueron muertos mientras informaban acerca de la guerra en la antigua Yugoslavia, indicó el director del Instituto Internacional de Prensa, Peter Galliner, al dar a conocer los resultados de un sondeo mundial.

18 de mayo

TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIAPAS, MÉXICO. Cinco policías que participaron en la agresión al periodista de *Excélsior*, Rafael Luviano Delgado, fueron condenados a prisión, con diferentes sentencias, que van de cinco meses a 19 años.

31 de mayo

MÉXICO. A nueve años del asesinato de Manuel Buendía, la exigencia se mantiene: que se aclare quiénes fueron los autores materiales del homicidio, piden agrupaciones de periodistas.

3 de junio

ECATEPEC DE MORELOS, MÉXICO. El cadáver de la corresponsal del periódico *El Día*, Araceli Caballero Hernández, fue encontrado con un balazo en el cuello. La periodista fue acribillada mientras desarrollaba su labor en Ecatepec, Estado de México.

4 de junio

VILLAHERMOSA, TABASCO, MÉXICO. Tras 24 horas de permanecer detenido por enfrentar dos procesos penales por difamación en agravio de funcionarios del ayuntamiento de

Maccuspan en Tabasco, fue liberado el reportero Sixto Bolaños Velázquez. El gremio de comunicadores de este lugar programan una marcha de protesta por la detención arbitraria de Bolaños Velázquez.

7 de junio

LATINOAMÉRICA. La Sociedad Interamericana de Prensa, en el Día de la Libertad de Prensa, recordó y reprobó la censura y la violencia que subsisten en América Latina. Argumenta dicha Sociedad que su lucha contra estos atropellos no es vana, el predicar en defensa de la libertad de prensa ayudará a construir un sistema justo, afirman.

10 de junio

LATINOAMÉRICA. De 1973 a la fecha han sido asesinados en América Latina 387 periodistas, mientras que 150 más se encuentran en calidad de desaparecidos. Tan sólo en México han sido muertos 84 y en Colombia 82, según informes del presidente de la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP), Luis Suárez.

13 de junio

SAYULA, JALISCO, MÉXICO. Federico Munguía Cárdenas y Hugo Rodríguez, periodistas del semanario *Tzaulan* de Sayula, Jalisco, presentaron una acusación en contra del presidente municipal de ese lugar, Gerardo Villalobos Arroyo por el hecho de atentar contra la libertad de información. Los periodistas

señalaron que han sido objeto de agresiones por parte del municipio.

19 de junio

MORELIA, MICHOACÁN, MÉXICO. En un acto de protesta ante el Palacio de Gobierno de Michoacán, el dirigente estatal del PRD, Cristóbal Arias, pidió públicamente disculpas al corresponsal de *El Norte*, Andrés Resillas, quien fue agredido por perredistas el pasado jueves. Ante unos 200 perredistas, Arias demandó que se abra una investigación para que se deslinden responsabilidades y se castigue a los culpables.

30 de junio

HAITÍ. El ministro de Información de Haití, Andre Valixte dio a conocer una "lista negra" de periodistas simpatizantes del derrocado presidente Aristide.

6 de julio

ARGENTINA. El periodista Bernardo Neustadt ratificó su denuncia sobre amenazas que sufrió por parte del ex embajador argentino en Chile, Oscar Spinoza Melo. Neustadt, conocido periodista de radio y televisión asegura que el funcionario lo amenazó de muerte.

9 de julio

MÉXICO, D.F. Cinco individuos armados asaltaron el periódico *El Nacional* llevándose 275 000 nuevos pesos.

13 de julio

SOMALIA. Una turba de somalíes enardecidos asesinó a dos fotógrafos, uno de la agencia noticiosa AP y otro de la agencia Reuter.

22 de julio

QUERÉTARO, QUERÉTARO, MÉXICO. Los reporteros Arturo Vallejo Casanova y Eduardo Ramos Zúñiga, de la estación radiofónica Radio Hit, de Querétaro, fueron amenazados de muerte por una persona que se identificó como Felipe Ortiz, por la información vertida en torno a la disputa de grupos de ejidatarios en el municipio de El Marqués, por lo cual los comunicadores presentaron una denuncia ante la Dirección de Averiguaciones Previas de la Procuraduría General de Justicia Estatal.

ARGENTINA. Tres hombres vestidos de civil, golpearon y amenazaron al periodista Marcelo Bonelli, del diario *Clarín* y de Radio Mitre. El diputado del Partido Justicialista, Carlos Alvarez, denunció esta agresión y otras que acrecentan la lista de los atropellos que en las últimas fechas han sufrido periodistas argentinos.

23 de julio

ARGENTINA. El presidente argentino Carlos Saúl Menem, condenó la agresión contra un periodista y las amenazas a otros, las cuales atribuyó a grupos "que quieren hacer aparecer al gobierno como involucrado", luego que el diario *Clarín* le exigió un actitud "enérgica y eficaz" para frenar esa ola de violencia.

28 de julio

BOLIVIA. Cinco periodistas chilenos fueron detenidos por más de una hora en una base aérea boliviana. Los periodistas que pertenecen a los canales 13 y 7 de Chile, se quejaron de la violenta reacción del ministro de defensa Daéñz Klinsky al ser cuestionado sobre las relaciones diplomáticas entre Bolivia y Chile.

30 de julio

VERACRUZ, VERACRUZ, MÉXICO. El periodista Gregorio Sánchez Mora, quien laboraba para el semanario *La Voz del Pueblo*, en Veracruz, fue asesinado.

ARGENTINA. La Unión de Trabajadores de Prensa de Buenos Aires, que agrupa a la mayoría de los periodistas de esta capital, realizó una jornada por la libertad de expresión y contra las agresiones a la prensa. La UTPBA denunció más de un centenar de ataques físicos y amenazas a periodistas en los últimos años y exigió al presidente Carlos Menem que tome urgentes medidas para proteger a los hombres de prensa.

1 de agosto

REYNOSA, TAMAULIPAS, MÉXICO. Miembros de la PGR de Reynosa, Tamaulipas, catearon las casas de los reporteros Joel y Rogelio Cárdenas, quienes trabajan como corresponsales para el matutino *El Mañana*, de esta ciudad.

9 de agosto

MUNDIAL. Alrededor de 60 periodistas son asesinados anualmente en el mundo, y se efectúan cerca de 1 500 ataques físicos en contra de los comunicadores, reconoció el Sistema de Inter-

cambio Internacional sobre la Libertad de Expresión dependiente de la UNESCO, al precisar que dicha estadística se ha mantenido en los últimos diez años.

26 de agosto

ARGENTINA. El periodista Hernán López Echague del periódico *Página 12* fue salvajemente golpeado. Tres o cuatro hombres esperaban a López Echague a la puerta de su casa, lo golpearon y lo conminaron a no seguir "publicando esto", aludiendo a un reciente reportaje que había realizado. El director de *Página 12*, Jorge Lanate, así como otros periodistas, exigieron que no sólo se investigue este hecho, sino que el gobierno dé una respuesta a otras agresiones que ha sufrido este gremio.

30 de agosto

ARGENTINA. El presidente argentino Carlos Menem se reunirá con periodistas agredidos y amenazados para manifestarles su solidaridad ante esta ola de agresiones que está sufriendo el gremio.

31 de agosto

ARGENTINA. Pocas horas antes que el presidente Carlos Menem se reuniera con dirigentes gremiales de prensa, una bomba estalló frente a las instalaciones de la emisora porteña de FM Radio Tribu. Durante el encuentro, el funcionario ofreció a los periodistas integrar una comisión oficial para investigar la ola de agresiones contra el sector.

3 de septiembre

VILLAHERMOSA, TABASCO, MÉXICO. El periodista Roberto Cuitláhuatl Villar Rodríguez estuvo preso durante 24 horas acusado de violar la ley de imprenta. Villar Rodríguez —jefe de información del diario *Tabasco*—, fue demandado por el ejército, por el delito de difamación.

4 de septiembre

MÉXICO. Roberto Mejía Alarcón representante de la Federación Internacional de Periodistas en América Latina, señaló que en México se aprecian graves riesgos para ejercer la profesión de informar ya que en los últimos diez años han ocurrido alrededor de 60 asesinatos.

10 de septiembre

ARGENTINA. El periodista Hernán López Echague, del diario *Página 12*, agredido y herido en agosto pasado, fue nuevamente atacado por desconocidos que lo introdujeron en un automóvil y le advirtieron que la próxima vez lo matarían. El director de *Página 12*, Jorge Lanata, declaró que existe una grave responsabilidad del gobierno en este hecho y pide que se esclarezca.

11 de septiembre

ARGENTINA. El periodista Daniel Santonoro del diario *El Clarín* fue amenazado de muerte cuando recibió una llamada telefónica que le advertía que si seguía investigando sobre las conexiones del Misil Cóndor II en Irak, podría terminar “ahogado en su propia sangre”.

13 de septiembre

ARGENTINA. Más de 60 periodistas argentinos han sido amenazados en las últimas semanas, aunque algunos casos no hayan sido dados a conocer, informó el diario *La Nación*.

14 de septiembre

ARGENTINA. El ministro del Interior, Carlos Ruckauf, reconoció que el gobierno no tiene datos suficientes para esclarecer las recientes amenazas y agresiones en perjuicio de periodistas.

17 de septiembre

ARGENTINA. Los periodistas argentinos realizaron un paro de dos horas y una concentración de protesta por las agresiones físicas y las amenazas de muerte recibidas por sus colegas en las últimas semanas. El acto fue convocado por la Unión de Trabajadores de Prensa de Buenos Aires (UTPBA).

22 de septiembre

PERÚ. El periodista Francisco Reyes, colaborador del periódico *La Prensa* denunció que fue golpeado y detenido durante 48 horas por miembros de las fuerzas armadas en una localidad selvática del norte del país, cuando cumplía con su labor profesional.

5 de octubre

MOSCÚ, RUSIA. Los periodistas y personal del diario pro yeltsinista *Moskovkis Komsomolets* se refugian en la redacción debido a un incesante tiroteo contra el edificio del diario. El

ataque perpetrado por desconocidos comenzó a media tarde, lo que ha obligado al personal a refugiarse en el sótano del edificio, que alberga también a otras publicaciones de menor fama.

7 de octubre

GUATEMALA. La fracción clandestina autodenominada "Movimiento Anticomunista Roberto Lorenzana" resurgió en Guatemala, amenazando de muerte a 20 periodistas, según denunció la organización de derechos humanos "Grupo de Apoyo Mutuo". Entre los periodistas amenazados se encuentran Carlos Rafael Soto y Hugo Arce, columnistas del diario *El Gráfico*.

11 de octubre

SERBIA. Una ola de terror, desapariciones y secuestros podrían extenderse por Serbia, según los periodistas reunidos en un mitin de protesta por el secuestro del periodista Dusan Relic, redactor de la sección internacional de la revista antibelicista *Vreme*, quien fue secuestrado el 22 de septiembre pasado y liberado después de 36 horas, por desconocidos enmascarados que afirmaron ser del contraespionaje militar.

13 de octubre

LITUANIA. El vicedirector y copropietario del popular diario lituano *Respublika*, Vitas Lingys, fue asesinado a balazos cuando salía de su casa. Lingys fue alcanzado por dos disparos en la cabeza y uno en la espalda, muriendo instantáneamente. *Respublika* es el tercer diario nacional lituano en importancia. Es conocido por sus durísimos artículos en los que desenmascaró múltiples aspectos de la mafia y de sus miembros.

20 de octubre

MÉXICO. La Federación Internacional de Periodistas (FIP) se dirigió al presidente Carlos Salinas de Gortari, para manifestarle su preocupación por "la forma constante con que sucede la muerte del gremio periodístico", ya que de 1982 a la fecha han ocurrido medio centenar de homicidios de periodistas, que no han sido esclarecidos.

PANAMÁ. El presidente del diario *El Siglo de Panamá*, Jaime Padilla Véliz, pidió asilo en la embajada de Costa Rica tras denunciar ser víctima de una persecución judicial.

21 de octubre

REYNOSA, TAMAULIPAS, MÉXICO. La PJF detuvo a cuatro trabajadores del periódico *El Mañana*, sin que se hayan explicado los motivos.

4 de noviembre

LONDRES, INGLATERRA. Un camarógrafo del canal de televisión privado WTN, David Bolkvadz, murió en el oeste de Georgia, ejecutado por tropas del ex presidente georgiano Zviad Gamsajurdia.

6 de noviembre

BOSNIA. En la guerra de Bosnia, la más peligrosa de la era moderna para periodistas, han muerto uno cada tres semanas en promedio bianual, según informes de Greg Victor, director de publicaciones del Comité de Protección de periodistas; agrega

que la proporción de periodistas asesinados es más alta que en cualquier conflicto reciente, incluso el de Vietnam.

19 de noviembre

GUADALAJARA, JALISCO, MÉXICO. Las oficinas de la corresponsalía de *Excélsior*, fueron destruidas por personas no identificadas, con lo cual suman nueve periodistas locales sujetos a robos, agresiones y daños materiales, en los últimos meses.

LATINOAMÉRICA. La Federación Interamericana de Prensa (FIP) denuncia el asesinato de 19 periodistas durante los últimos doce meses. La lista la encabeza Colombia con once periodistas muertos; México con cinco; Guatemala, Argentina y EUA con un periodista asesinado cada uno.

20 de noviembre

GUADALAJARA, JALISCO, MÉXICO. El periodista Eduardo Chimely corresponsal del *Excélsior* en la localidad, denunció ante la Procuraduría de Justicia del Estado el allanamiento sufrido en las instalaciones de la corresponsalía.

4 de diciembre

VIENA, AUSTRIA. Una carta bomba explotó en la sede de la Televisión Estatal Austriaca y el estallido lesionó a la periodista croata Silvana Meixner.

6 de diciembre

REYNOSA, TAMAULIPAS, MÉXICO. El director del diario *El Mañana* de Reynosa, Heriberto Deandar Martínez, pide justicia contra abusos y mala fe del ministerio público federal.

24 de diciembre

NICARAGUA. El director del diario *La Prensa*, Pablo Antonio Cuadra, anunció que apelará ante instituciones de derechos humanos de América, por la demanda judicial que le entabla el Ejército Popular Sandinista (EPS) por injurias y calumnias.

28 de diciembre

MUNDIAL. Aidan Withe, secretario general de la Federación Internacional de Periodistas, informó que 75 periodistas murieron este año en el mundo, mientras cumplían con su deber.